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Финляндию: с президентом Финляндии М.Койвисто 
89 doc 

КОЙВИСТО ( ... ) Что касается Прибалтики, то нас действительно 
интересует, ·как, цпрочем, и Швецию, что там происходит. Шведы уделяют 
больше внимания Латвии, мы - Эстонии. В Эстонии ситуация, кажется, 
обостряется. Эстонцы одобрили программы, по которым они переходят на 
хозяJственную самостоятельность с будущего года. Верховный Совет летом этого 
@да в целом одобрил экономическую самостоятельность республик. Но 
lконодательство не подработано. Плюс предстоят выборы, и все опять будет 
обостряться. 

Что мы могли бы сделать в этих условиях? Мы неоднократно подавали 
сигналы: нам требуется -ясность - в случае осложнений у нас должна быть одна 
политическая линия, в случае полного успеха Вашей линии - другая. 

Я рад, что здесь находится Вайно Вяляс. Я надеюсь, что смогу с ним 
поговорить. Если в Прибалтике считают, что им будут широко симпатизировать в 
случае, если они далеко пойдут в своих требованиях, то они ошибаются. Даже 
Бейкер однозначно сказал, что они не строят своих расчетов на непорядках в 
СССР. Он сказал это даже более сильно. Так же считают и правительства 
западноевропейских стран. Они не хотят участвовать в деятельности, которая 
имела бы провоц1:1рующий СССР характер. Поэтому сейчас было бы важно знать, 
как сю:уация будет развиваться дальше. 

Кроме того, с точки зрения экологии и ресурсов нас интересуют Карелия и 
Кольский полуостров. Кольский полуостров - это ресурсы, которых у нас нет, и 
мы были бы готовы здесь поучаствовать в промышленном сотрудничестве. 

( ... ) 
М.С.ГОРБА ЧЕВ. Разделяю Ваши мысли и принимаю Вашу точку зрения. 
( ... ) Общество напряжено и без того. И в случае, если будут еще и со 

стороны попытки погреть руки, последствия могут быть самые негативные. Мы 
твердо занимаем позицию невмешательства во внутренние дела социалистических 
стран. По поводу событий в Польше мы получали письма от наших друзей из 
других стран с призывом "не допустить!" Но что значит не допустить? Вмешаться 
во внутренние дела, взять на себя всю ответственность за будущее Польши и 
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заодно - все ее долги. Как же это можно? Здесь у нас твердая позиция -
невмешательство: Но и Запад не должен вмешиваться, не должен провоцировать. 

(...) Вообще" господин президент" по-моему, было бы важно подумать, как 
поднять на новый уровень весь обще�вропейский процесс. Я недавно обратил 
внимание на то, что из тех, кто подписывал хельсинк.:ский Заключительный акт, 
остались у руководства только Живков, Чаушеску и кардинал Казароли. С тех пор 
прошло потти пятнадцать лет. Было бы, наверное, интересно собраться новому 
поколению руководителей 35 государств-и посмотреть, какие новые горизонты 
открываются у общеевропейского развития, каковы возможности строительства 
общеевропейского дома. Было бы, с моей точки зрения, естественным собраться 
для этого опять в Хельсинки в 1992 году. 

М.КОЙВИСТО ( с иронией, явно довольный). Хотелось бы крепко 
подумать ... Вы имеете в виду собраться в 1992 году в рамках предстоящего 
общеевропейского форума? 

М.С.ГОРБА ЧЕВ. Да, именно так. Было бы естественно собраться вновь 
именно там, где этот акт был подписан. Если у Вас нет возражений, я бы завтра в 
речи выступил с таким предложением. 

М.КОЙВИСТО (смеясь). Считайте" что Вы меня с большим трудом 
уговорили.( ... ) 


